



## OPINIÓN

**RAÚL AVILEZ  
ALLENDE**

SABER POLÍTICO

# Sobrerrepresentación: la trampa conservadora

**D**espués de haber sufrido la peor derrota en la historia, la oposición conservadora se tomó unos días para digerir el golpe y regresó con la estrategia de siempre, tratar de engañar al pueblo y usar a sus aliados en el Poder Judicial, para intentar ganar en el escritorio lo que no ganaron en las urnas. Así, nos salieron con el cuento de la sobrerrepresentación y con una trampa discursiva que, sus voceros en los medios de comunicación, no han dejado de repetir.

*La trampa es muy obvia, aunque como en las preguntas capciosas, se trata de confundir a partir de premisas muy sencillas y de un razonamiento básico. De esta manera, el simple hecho de comparar el porcentaje de los votos obtenidos por cada partido, con el porcentaje de diputados federales que tendrá cada partido, hace evidente un desfase muy importante, en el que, supuestamente, se beneficia la 4T, mientras que el PAN, el PRI y MC, sufren un robo en despoblado.*

Veamos un ejemplo. Si te dicen que Movimiento Ciudadano tuvo más del 11% de los votos y que solo tendrá el 4.8% de los diputados federales, mientras que el Partido Verde Ecologista de México que alcanzó casi el 9% de la votación, tendrá el 15% de los diputados federales, obviamente la primera reacción es que algo no está bien.

Y lo que no está bien, es que están revolviendo peras con manzanas y por eso no te salen las cuentas. Lo que no te dicen, es que el PVEM ganó 57 diputados federales de mayoría relativa (MR), mientras que MC solo ganó 1. Tampoco te dicen, que los 500 diputados federales se dividen en dos bolsas diferentes, en una ponen 300 diputados de MR y en la otra, 200 de representación proporcional (RP).

De esta forma, mientras los 300 diputados de MR se ganan en cada uno de los distritos,

peleando voto por voto, y que es decisión del pueblo quien gana esos 300 diputados, los 200 diputados de RP se reparten equitativamente, de acuerdo a una fórmula, entre los partidos que tuvieron los votos suficientes para conservar el registro.

Así, si el pueblo beneficia a un partido otorgándole una gran cantidad de diputados de MR, adicionalmente todavía le tocan diputados de RP, pero si MC solo ganó uno de MR, el PRI 9 y el PAN 32, ¿cómo es que quieren que tengan muchos diputados?

Para que las cosas fueran como la oposición quiere, se tendría que eliminar la modalidad de MR y dejar solo la de RP, para que, de esta forma, los 500 diputados se repartieran equitativamente, de acuerdo al porcentaje de votación que cada partido obtuviera en la elección.



Pero, eso no va a pasar, al contrario, la mayoría de la gente quiso que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, tenga el respaldo de una mayoría calificada en el Congreso de la Unión, que le permita profundizar la transformación del país. Se jugó con las reglas que los conservadores pusieron en la Constitución y no les gustó el resultado. No se vale salir ahora con que, dice mi mamá que siempre no.

## ENTRE GITANOS

### 45 ANIVERSARIO

El pasado sábado asistí al 45 aniversario de la Unión de Colonias Populares del Valle de México (UCP-VM). Uno de los coordinadores del evento y convocantes fue el exdiputado Bernardino Ramos; hicieron eco a su invitación, personajes históricos de la UCP, pero también importantes actores políticos como la alcaldesa electa de Tlalpan, Gaby Osorio.

También asistió el encargado de la FGJCD-MX, Ulises Lara, quien, además de dejar claro que no canta mal las rancheras o, mejor dicho, las canciones de protesta, al entonar "Venceremos", va que vuela para ser nombrado Fiscal General por la próxima legislatura del Congreso de la CDMX. Cual rockstar, Ulises Lara y Gaby Osorio acapararon las solicitudes de fotografías; quién hubiera imaginado que profesor y alumna, llegarían tan lejos. Vueltas que da la vida, en un mundo tan pequeño.

Y todo esto sucedió en el aniversario de la UCP, una organización social que no dio tregua ni cuartel a los gobiernos del PRI y del PAN. Una gran aliada de la izquierda, desde la década de los 70's y una de las grandes protagonistas que hizo posible la Cuarta Transformación. ¡Enhorabuena!

---

•Especialista en Ciencia Política  
y Gobierno      avilezraul@hotmail.com